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Sicherlich habt ihr schon sehnsüchtig auf 
die neuste Quappe gewartet. Als beson-
deres Schmankerl haben wir das Layout 
unserer Quappe aufgehübscht, denn was 
das KIT kann, das können wir auch. Das 
Beste hierbei ist, dass es euch keinen Cent 
kostet - im Gegensatz zu der Laufzeitver-
längerung für die Atomkraftwerke, die uns 
außer einer Menge Geld vielleicht auch die 
Energiewende kosten könnte. Wieso das 
so ist, könnt ihr im Leitartikel dieser Quap-
pe lesen. Die Diskussion über die Lauf-
zeitverlängerung für die Atomkraftwerke 
ist oftmals auch eine Diskussion über den 
Zustand der Demokratie in Deutschland. 
Da passt es doch gut, dass nach derzei-
tigem Stand nächstes Jahr gleich zwei 
wichtige Wahlen in Baden-Württemberg 
anstehen. Zum einen die Landtagswahl 
am 27. März und zum anderen die Wahl 
zum Studierendenparlament (StuPa) vom 
17. bis 21. Januar. Bei der Landtagswahl 
tritt die Grüne Hochschulgruppe zwar nicht 
an, dafür könnt ihr uns bei der StuPa-Wahl 
eure Stimme geben. Damit ihr wisst, für 
was wir überhaupt im StuPa eintreten 
wollen, haben wir unsere Forderungen in 
dieser Ausgabe aufgeschrieben. Oben-
drauf gibt es noch die Vorstellung unserer 
KandidatInnen, damit ihr wisst, bei wem 
ihr nachher die Wahlversprechen einfor-
dern könnt.
Leider lassen sich nicht alle Probleme 
(nur) durch Wählengehen lösen, sondern 
erfordern eine Veränderung unserer Ge-
wohnheiten. Dies ist z.B. der Fall bei der 
immensen Lebensmittelverschwendung, 
derer sich insbesondere die westlichen 
Gesellschaften schuldig machen. Mehr 
dazu könnt ihr im zugehörigen Artikel in 
dieser Ausgabe lesen. Wir wollen aber 
nicht nur über Missstände schreiben, son-
dern auch zu ihrer Behebung beitragen. 
Aus diesem Grund hat die Grüne Hoch-
schulgruppe vor, selbst Obst und Gemüse 
in einem Garten anzubauen. Dafür suchen 
wir noch MitstreiterInnen. Ein neues Lay-
out ist uns noch nicht genug Veränderung, 
daher wollen wir, beginnend mit der näch-
sten Ausgabe, eine Rubrik LeserInnen-
briefe einführen. Wir warten also gespannt 
auf eure Einsendungen (an ghg@usta.de)!

Eure GHG

editorial
AnzeigeAnzeige
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Finanzierung der hochschulen
 die Hochschulen sind chronisch unterfinan-
ziert. Besonders im Hinblick auf den doppel-
jahrgang der 2012 an die baden-württem-
bergischen Hochschulen kommt, muss die 
universitäre lehre mit mehr finanziellen Mitteln 
ausgesstattet werden.

mensa
seit geraumer zeit beschäftigt sich ein Ar-
beitskreis der gHg mit der Mensa. wir ver-
langen unter anderem ein reichhaltiges vege-
tarisches und veganes speiseangebot und 
eine kennzeichnung aller inhaltsstoffe, gerade 
mit Blick auf Allergikerinnen.

Werbung
Allmählich nimmt die Anzahl kommerzieller 
werbetreibender vor der Mensa überhand. 
dadurch wird nicht nur enorm viel Abfall pro-
duziert, viele studierende fühlen sich auch 
belästigt. wir treten hierbei für eine reduktion 
der kommerziellen werbung vor und in der 
Mensa ein. weiterhin möglich bleiben muss 
natürlich studentische werbung.

Nachhaltige hochschule
schon seit einigen Jahren setzen sich gHg-
lerinnen im rahmen der initiative „greening 
the university“ dafür ein, dass unsere univer-
sität nachhaltiger wird. dies heißt zum einen, 
dass die universität ihren ökologischen Fuß-
abdruck (bspw: Co2-Ausstoß) reduziert. zum 
anderen bedeutet dies auch nachhaltigkeit in 
Forschung und lehre.

einführung der Zivilklausel
im zuge der letzten studierendenparlaments-

Bald stehen wieder die studierendenparla-
mentswahlen auf dem Programm. Auf dem 
wahlzettel werdet ihr dann auch eine liste der 
grünen Hochschulgruppe karlsruhe finden. 
Höchste zeit also, euch von unseren pol-
tischen Vorstellungen und dem, was wir sonst 
noch so machen, zu erzählen. die karlsruher 
grüne Hochschulgruppe (gHg) blickt mittler-
weile schon auf eine mehrjährige erfahrung 
im studierendenparlament zurück. in der ak-
tuellen legislaturperiode sind wir mit sechs 
Abgeordneten vertreten und stellen damit die 
stärkste Fraktion. darüberhinaus sind auch ei-
nige Mitglieder der grünen Hochschulgruppe 
im unabhängigen studierendenausschuss 
(ustA), der exekutive der studierenden-
schaft, aktiv. die von gHglerinnen besetzten 
referate sind hierbei: Vorsitz, kultur und Öko. 
last but not least ist auch noch ein Mitglied 
der grünen Hochschulgruppe studentischer 
Vertreter im senat des kit. An all diesen stel-
len treten wir für studentische interessen ein. 
unsere kernanliegen sind hierbei:

abschaffung der Studiengebühren
studiengebühren verstärken die soziale se-
lektivität unseres Bildungssystems und haben 
gleichzeitig nichts an der chronischen unterfi-
nanzierung der Hochschulen geändert.

Wiedereinführung der Verfassten Studie-
rendenschaft (VS)
unser ziel ist eine demokratische Hochschu-
le und diese braucht eine verfasste studie-
rendenschaft. das heißt eine studentische 
Vertretung sowohl mit (allgemein)politischem 
Mandat als auch mit satzungs- und Finanz-
autonomie.

wahlen zum studierendenParlament
WER WIR SIND – EINE VORSTELLUNG
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Hallo, ich heiße Christian zimmermann 
und studiere im 5. semester Physik 

am kit. ich bin mittlerweile seit fast einem 
Jahr aktiv bei der grünen Hochschulgruppe 
in karlsruhe. ich sitze bereits seit oktober 
2010 als studentischer Vertreter im senat 
und gehöre der senatskommission für stu-
dium und lehre an.
Hochschulpolitisch liegen mir besonders 
die Abschaffung der studiengebühren, die 
wiedereinführung der Verfassten studie-
rendenschaft und die „Begrünung“ des kit 
am Herzen. unter „Begrünung“ der univer-
sität verstehe ich die wandlung des kit zu 
einer in allen Bereichen nachhaltigen Hoch-
schule.
im Bezug auf die Abschaffung der studi-
engebühren und die wiedereinführung der 
Verfassten studierendenschaft sehe ich die 
Aufgabe der studentischen interessenver-
tretung darin, druck auf die Politik auszuü-

wahlen hat sich die Mehrheit der studieren-
den in einer urabstimmung für die einführung 
der zivilklausel ausgesprochen. die zivilklau-
sel, wie sie vor der Fusion am Forschungs-
zentrum karlsruhe galt, bedeutet, dass keine 
Forschung zu militärischen zwecken betrie-
ben wird.

geistes- und Sozialwissenschaften stär-
ken
das kit besteht nicht nur aus ingenieurinnen 
und naturwissenschaftlerinnen. Auch die 
geistes- und sozialwissenschaften haben 
ihren Platz am kit und müssen gestärkt wer-
den.

Christian zimmer-
mann
 » 23 Jahre

 » Physik

 » 5. semester

arbeitnehmerinnenrechte am Kit stär-
ken
wir fordern eine faire Bezahlung aller Mitarbei-
terinnen am kit. dazu gehören natürlich auch 
Hiwis. in diesem zusammenhang ist es na-
türlich auch wichtig, dass die Mitbestimmung 
aller gruppen am kit, also sowohl von Pro-
fessorinnen, Mitarbeiterinnen als auch stu-
dierenden, gleichermaßen sichergestellt wird 
bzw. ausgebaut wird. 

Christian Zimmermann

17.-21. Januar 

wählen gehen!

ben. die „Begrünung“ der universität hin-
gegen muss bzw. kann direkt hier vor ort 
geschehen.
neben meinem engagement bei der grü-
nen Hochschulgruppe, bin ich auch bei 
der grünen Jugend bzw. Bündnis90/die 
grünen-Mitglied. wenn ich gerade nicht 
Politisches mache oder studiere, gehe 
ich gerne auf konzerte und treffe mich mit 
Freundinnen.
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Christian zimpel-
mann
 » 20 Jahre

 » wirtschafts- 

ingenieurwesen

 » 3. semester

Plus weitere KandidatInnen

Hallo, mein name ist Hannah wenk und 
ich studiere Physik im 5. semester. 

im studierendenparlament bin ich seit an-
derthalb legislaturperioden vertreten. was 
mir besonders wichtig ist für meine Arbeit 
im stuPa, sind die Abschaffung der stu-
diengebühren, die wiedereinführung der 
Verfassten studierendenschaft (vielleicht 
stehen ab ende März die Chancen dazu 
ja ein wenig besser); zusätzlich ist mir auch 
wichtig, dass die strukturen des u-Modells 
bzw. die generelle studentische Beteiligung 
im zuge des kit-Prozesses nicht weiter zu-
rückgedrängt werden. natürlich setze ich 
mich auch für eine grünere Hochschule 

Hallo kit-lerinnen, ich bin Christian zim-
pelmann, angehender wirtschaftsin-

genieur und seit einem Jahr bei der gHg 
aktiv. diese eher untypische kombination 
mag auf den ersten Blick seltsam erschei-
nen, passt meiner Meinung nach aber su-
per zusammen. ich finde, dass wir gerade 
in der heutigen zeit viel mehr grüne ideen in 
der wirtschaft brauchen – ebenso wie sich 
grüne Politik mehr mit wirtschaftlichen zu-
sammenhängen befassen muss.
neben der gHg bin ich Vorstand der de-
batte karlsruhe und spiele rugby und Bas-
ketball. Außerdem war ich schon im letzten 
halben Jahr Mitglied des studierendenpar-
lamentes.
ich bin kein Freund unüberwindbarer Über-
zeugungen oder ideologien. im stuPa will 

ich daher pragmatisch an Probleme heran-
gehen und das studentische zusammen-
leben schöner, sozialer und nachhaltiger 
gestalten – mit deiner stimme! 

und auch einen grüneren ustA ein. Außer 
in der gHg bin ich auch noch in der grü-
nen Jugend aktiv und Mitglied bei Bündnis 
90/die grünen.“

 Hannah wenk
 » 21 Jahre

 » Physik

 » 5. semester
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nun ist es also beschlossen. die schwarz-
gelbe regierung hat ihr Versprechen, bzw. 
ihre drohung wahr gemacht und den Aus-
stieg aus dem Ausstieg der Atomkraft be-
schlossen. die laufzeitverlängerung ist teil 
des energiekonzeptes der Bundesregierung, 
denn die Atomkraft sei eine Brückentechnolo-
gie, die den wechsel vom fossilen ins rege-
nerative energiezeitalter erst ermöglicht.

die neueste these der Betreiber von Atom-
kraftwerken (Akw) ist, Atomkraft sei die op-
timale ergänzung zu 
den unregelmäßig zur 
Verfügung stehen-
den energiequellen 
aus sonne und wind. 
scheint keine sonne 
und weht kein wind, 
könne die kernener-
gie einspringen und 
die energieversorgung 
zu jeder zeit sicher-
stellen. noch vor we-
nigen Jahren wurde 
die Atomkraft als nicht 
regelbare grundlastversorgung dargestellt. 
richtig ist: Je nach reaktortyp lassen sich 
Atomkraftwerke mit einem leistungsgradien-
ten von 3,8 % bis 5,2% pro Minute absen-
ken, jedoch höchstens bis zu 50 - 60% ihrer 
nennleistung.

wie unausgereift das „energiekonzept“ der 
Bundesregierung ist, zeigt folgendes Beispiel: 
laut einer studie des Fraunhofer instituts für 
windenergie und energiesysteme in kassel 
wird der Ausbaugrad der erneuerbaren en-

atomkraFtwerke
die ideale ergÄnzung zu sonne und wind?

ergien 2020 bei 47% liegen. das bedeutet 
auch, es wird zeiten geben, in welchen die 
komplette stromversorgung regenerativ ge-
deckt werden kann. Hier wird es also nicht 
ausreichen, die Akws auf 60% herunterzu-
regeln, man müsste sie für mehrere stunden 
komplett abschalten, was aber nicht gemacht 
wird. des weiteren ist auch im teillastbetrieb 
die regelbarkeit eingeschränkt. in der Pra-
xis wird die leistung kaum in dem Bereich, 
in dem es technisch möglich ist, also im Be-
reich zwischen 50% und 100% der nenne-

leistung, geändert. 
dies hat in erster linie 
sicherheitstechnische 
und wirtschaftliche 
gründe. im teillast-
betrieb kommt es zu 
hohen thermischen 
und mechanischen 
Belastungen, es gibt 
bei diesem Betrieb 
wenig praktische 
erfahrungen und 
deshalb wird dieser 
gemieden: ist das 

stromangebot zu groß, bezahlen die Atom-
kraftwerksbetreiber eher dafür, dass man 
ihnen den strom abnimmt. An weihnachten 
2009 war der strompreis an der strombör-
se in leibzig für 11 stunden unter null. wenn 
in norddeutschland viel wind weht und das 
Überangebot an strom das netz stark bela-
stet, wird strom exportiert und windräder ab-
geschaltet, die Atomkraftwerke werden aber 
kaum heruntergefahren. Je weniger konstant 
kernreaktoren gefahren werden, desto mehr 
sinkt ihre effizienz, steigt deren wartungsauf-
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wand und desto unsicherer wird deren Be-
trieb. „egal, Frankreich hat 85% Atomkraft 
und da funktioniert es doch auch“ wird einem 
entgegengesetzt, wenn man so argumentiert. 
in der tat schwankt der strombedarf im lau-
fe des tages und die (Atom)stromproduktion 
muss auch in Frankreich dem Bedarf ange-
passt werden. dies ist dort aber viel einfacher, 
da sich kaum erneuerbare energien im netz 
befinden, durch diese kommt eben noch ein 
großer unsicherheitsfaktor für den Bedarf an 
konventionellem strom hinzu. die situation 
in Frankreich lässt sich also nicht mit der in 
deutschland vergleichen.

Anzeige

das Beispiel mit der regelbarkeit der Atom-
kraftwerke zeigt einmal mehr, wie dreist die 
Betreiber von Atomkraftwerken argumentie-
ren und wie hier viele Aspekte verschwiegen 
werden. die Betreiber behaupten zwar immer, 
sie seien für den wechsel zur regenerativen 
stromversorgung, aber man sollte nie ver-
gessen, dass das Hauptinteresse und die 
Hauptaufgabe eines konzerns ist, geld zu 
verdienen. die Betreiber von Akws nach der 
Bedeutung ihrer Meiler für die energiewen-
de zu fragen, ist so ähnlich, als würde man 
Marlboro fragen, ob zigaretten lungenkrebs 
verursachen. 

Daniel Uber
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25 studenten und Mitarbeiter des kit nah-
men ende oktober an einer exkursion der 
kine-Hochschulgruppe ins dampfkraftwerk 
der enBw im rheinhafen teil. das rheinha-
fen-dampfkraftwerk ist ein konventionelles 
kraftwerk mit zwei aktiven Blöcken, in denen 
steinkohle bzw. gas verfeuert wird. ein wei-
terer, größerer steinkohleblock ist gerade im 
Bau und soll bis ende 2011 fertiggestellt wer-
den. 

steinkohle und gas? und wofür steht kine 
noch gleich? – karlsruher initiative für nach-
haltige energiewirtschaft, richtig. was an der 
stromerzeugung mit kohle und gas beson-
ders nachhaltig ist? – eigentlich nichts. Aber 
die Verbrennung von kohle und gas ist immer 
noch ein wichtiger Bestandteile im deutschen 
strommix, für uns grund genug das kraftwerk 
einmal genauer anzuschauen.

die exkursion begann dann mit einem Vortrag 
eines enBw Mitarbeiters über die geschichte 

und Funktionsweise des rheinhafen-dampf-
kraftwerks und natürlich über die Besonder-
heiten des neuen „Block 8“, der gerade ge-
baut wird. 
das kraftwerk wurde in den 1950er Jahren 
am karlsruher rheinhafen errichtet, der sich 
wegen der kohleanlieferung mit rheinschif-
fen besonders als standort eignet. nur bei 
niedrig- bzw. Hochwasser wird die kohle per 
Bahn transportiert. 

der mit steinkohle betriebene „Block 7“ hat 
eine leistung von 550 Megawatt, er liefert 
strom für den Mittellastbereich und versorgt 
über eine kraft-wärmekopplung das karlsru-
her Fernwärmenetz. durch die Auskopplung 
sinkt zwar der wirkungsgrad für die elek-
trische leistung ab, insgesamt erhöht er sich 
aber von 46% auf maximal 57%. zu „Block 
7“ gehört auch der charakteristische schorn-
stein, der mit 233 Metern das höchste ge-
bäude in karlsruhe ist.
der kleinere, mit gas befeuerte „Block 4“ wur-

back to the roots in sachen energie-
Versorgung?
kine-exkursion ins rheinhaFen-damPFkraFtwerk
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de in den 1990er Jahren zu einem modernen 
gas- und dampfblock umgebaut. Hierbei 
wird die, bei der gasturbine anfallende, Ab-
wärme für eine dampfturbine genutzt. dieser 
Block hat eine leistung von 365 Megawatt 
und wird für die Versorgung im spitzenlastbe-
reich eingesetzt. 
der sich noch im Bau befindliche kraftwerks-
block 8 wird nach seiner Fertigstellung eine 
leistung von 912 Megawatt haben. wie auch 
bei „Block 7“ werden die rauchgase einer 
aufwendigen reinigung unterzogen, um den 
Anteil an schwefel- und stickoxiden zu verrin-
gern. nach der reinigung sind nur noch ca. 
20% der ursprünglich vorhandenen schad-
stoffe enthalten. Aufgrund der größe der neu-
en Anlage musste auch ein kühlturm errichtet 
werden. An heißen sommertagen sorgt er 
für ausreichend kühlung. Bisher wurde dafür 
ausschließlich das kühle rheinwasser ein-
gesetzt. Außerdem wurden neben „Block 8“ 
bereits Flächen freigehalten, auf denen in der 
zukunft eine Anlage zur Co2-Abscheidung 
errichtet werden kann.

der zweite teil unserer exkursion bestand aus 
einer Führung über das kraftwerksgelände 
selbst. Hier konnten wir die kraftwerksleitstel-
le, die dampfturbinen, die kohlemühlen und 
die stillgelegten kraftwerksteile besichtigen. 
Vor allem der Blick vom hohen Maschinen-
haus über das weitläufige gelände war sehr 
beeindruckend. Aber auch die sicht auf das 
umland, karlsruhe, den schwarzwald und die 

Vogesen konnten wir von dort  aus genießen.

Am ende verlief die exkursion zu unser aller 
zufriedenheit und wir konnten mit neuen er-
kenntnissen und eindrücken den Heimweg 
antreten. in sachen nachhaltigkeit konnte 
uns die ganze Vorstellung allerdings nicht 
überzeugen. zwar wurde von der enBw im-
mer wieder betont, wie modern und umwelt-
freundlich das kraftwerk doch sei, was sich 
vor allem auf die Abgasreinigung bezog, aber 
das ändert natürlich nichts an der tatsache, 
dass es sich hauptsächlich um ein kohlekraft-
werk handelt. die Verbrennung von fossilen 
Brennstoffen hat mit nachhaltigkeit nun mal 
überhaupt nichts zu tun, vom Co2-Ausstoß 
ganz zu schweigen. trotz modernster kraft-
werkstechnik, die natürlich eingesetzt wird, 
handelt es sich hier um ein Prinzip aus den 
Anfängen der elektrischen energieversorgung 
in deutschland. scheinbar ist dies jedoch 
weiterhin notwendig um eine stabile strom-
versorgung zu haben – schade eigentlich!

Sebastian Kurz (kine)

kine Mitglied werden?
 » kine sucht tatkräftige unterstützung. lust an erneuerbaren energien? informier dich auf unserer Homepage 

www.kine-ev.de
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nimmt. wird dieses nun für den klimaschutz 
verwendet, zahlen die Firmen, die treibhaus-
gase ausstoßen, indirekt auch für deren Fol-
gen. 

zu bedenken bleibt jedoch, dass es sich 
beim Handel um ein politisches instrument 
handelt – wie konkret emissionen verringert 
werden, wird dabei ausgeblendet. Außerdem 
entstehen daraus einnahmen für die staaten, 
oder auch die unternehmen, in den industria-
lisierten ländern – und das sind gewiss nicht 
die, die durch die klimaerwärmung am stärk-
sten betroffen sind.

... die Praxis
die europäische union hat 2005 den weltweit 
ersten übernationalen Handel mit emissions-
rechten – ausschließlich für Co2 – begon-
nen. es deckt etwa 45% der emittierenden 
Anlagen ab, ausgenommen sind aber auch 
bedeutende klimaschädiger wie beispiels-
weise der straßen- und Flugverkehr.

der erste Anlauf der eu wird jedoch oft als 
gescheitert bewertet. die zertifikate wurden 
nicht versteigert, sondern kostenlos verteilt. 
An sich stellt das kein Problem dar – es kam 
jedoch hinzu, dass die ausgegebene Menge 
zu groß war. dadurch fiel nicht nur der Preis für 
die emissionsrechte rapide,  überschüssige 
zertifikate konnten zudem verkauft werden, 
ohne auch nur eine tonne Co2 vermieden 
zu haben. Außerdem gelang es beispielswei-
se den energieversorgern, die – kostenlos! - 
erhaltenen zertifikate einzupreisen und damit 
zusätzlichen gewinn zu machen.

emissionsrechte

das recht, zu verschmutzen
Am emissionshandel scheiden sich die gei-
ster – halten ihn die einen für das Mittel zur 
lösung sämtlicher Probleme, die durch treib-
hausgase verursacht werden, sehen andere 
in ihm eine umständliche und noch im besten 
Fall nutzlose erfindung, deren scheitern ledig-
lich nicht erkannt wurde.

die theorie ...
doch was versteht man genau unter „emissi-
onshandel“? 
wichtig ist, dass nicht etwa im zentrum steht, 
die emissionen so stark wie möglich zu re-
duzieren, sondern vielmehr, einen vorgege-
benen grenzwert zu möglichst geringen ko-
sten zu erreichen. dazu wird eine obergrenze 
an emissionen festgesetzt, die erlaubte 
Menge in zertifikate, die gewissermaßen Ver-
schmutzungsrechte beinhalten, aufgeteilt und 
diese versteigert. unternehmen dürfen nun 
genau die ersteigerte Menge emittieren, für 
Überscheitungen drohen strafen.

der sinn dahinter ist nun, dass die zertifi-
kate, die nicht verbraucht wurden, verkauft 
werden dürfen. es lohnt sich daher, emissi-
onen zu senken, da die kosten dafür idea-
lerweise durch den Verkauf getragen werden 
können. dadurch entsteht konstant einerseits 
der druck, den Ausstoß an treibhausgasen 
zu senken, denn das Überschreiten der er-
laubten Menge trifft finanziell empfindlich, und 
der Anreiz, dies zu tun, sobald sich der Ver-
kauf der zertifikate lohnt.

ein weiterer Vorteil ist nun, dass der staat 
durch die anfängliche Versteigerung geld ein-
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die Anfangsfehler sollen jedoch 
zukünftig vermieden werden: die 
obergrenze wird  beispielsweise 
stark gesenkt, die zertifikate zuneh-
mend versteigert, der Flugverkehr 
einbezogen.

… und am ende? 
der Handel mit emissionsrechten 
ist nicht das ziel, die lösung – er ist 
ein Mittel, das wirkt, wenn es kon-
sequent umgesetzt wird. damit wird 
jedoch gerade erst begonnen; und 
das ist weder ein scheitern noch 
ein erfolg, sondern dringend nötig.

Katharina Glock
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lüneburg, Anfang september 2010. kon-
gress Von VerkeHr(t) zu riCHtig MoBil!

Bei strahlendem sonnenschein konnte ab 
13:00 uhr auf einer teststrecke auf dem 
Campus der leuphana universität das ero-
Ckit getestet werden, das elektromotorrad 
eines Berliner startup-unternehmens. neben 
der Besonderheit des elektrischen Antriebs 
mit entsprechend leistungsfähigen Akkus mit 

122 mal 2,3 Ah speicherkapazität wartet es 
statt eines gashebels mit Pedalen auf. die 
leistungsabgabe des elektromotors wird 
über die trittfrequenz gesteuert, was die ge-
wollte Analogie zum Fahrrad herstellt und ei-
nen zu Beginn glauben lässt, dass sich die 
Fahrerinnen beim treten zumindest teilweise 
an der Beschleunigung beteiligen, was aber 
in der aktuellen Version nicht der Fall ist. um 
das eroCkit mit seinen 114 kg auf deut-
schen straßen bewegen zu dürfen braucht 

man, da es als Motorrad zugelassen ist, einen 
Führerschein der klasse A1.

zielgruppe des eroCkit sind insbesondere 
Männer der höheren einkommensklasse, die 
sich das Fahrzeug für ca. 12500€ gerne gön-
nen und ihre erfüllung darin finden, im stadt-
verkehr beim start an der Ampel jeden noch 
so stark motorisierten sportwagen abzuhän-
gen, jedoch keinen wert auf stauraum für 

den einkauf oder kin-
dersitze legen. Auch für 
Überlandtouren eignet 
sich das Fahrzeug, da 
es mit 80 km/h spit-
zengeschwindigkeit 
bei max 8 kw leistung 
sogar auf der Autobahn 
ausgeführt werden 
darf, die reichweite ist 
allerdings auf 70 bis 80 
km beschränkt.

noch ist die erockit 
gmbH mit 10 Mitarbei-

terinnen (davon einige Praktikantinnen) und 
nur einzelnen verkauften exemplaren noch 
im experimentellen stadium. dies soll sich je-
doch ändern wenn die Fahzeuge mittelfristig 
in serie produziert werden. Auf einen Verkauf 
von dann mehreren hundert stück pro Jahr 
hoffen die Mitarbeiterinnen.

nils, ein student aus Hamburg, ist auf dem 
seminar, da er im rahmen seines Bauingeni-
eurstudium die Vertiefungsrichtung Verkehrs-

eROCKIT - ZUKUNFT ELEKTROMOTORRAD?

 » www.erockit.net
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planung gewählt hat. nach einer Probefahrt 
auf dem eroCkit erzählt er: „Auch wenn ich 
sonst kein Motorradfahrer bin, hat die Fahrt, 
nachdem ich ein gefühl für das Fahrzeug ent-
wickelt hatte, sehr viel spaß gemacht“. wenn 
er etwas mehr geld hat und der Preis mit hö-
heren Produktionsstückzahlen sinkt, kann er 
sich sogar vorstellen, ein für eroCkit kürzere 
Überlandtouren anzuschaffen. in der stadt 
brauche er es nicht, denn er wohne zentral 
und könne alle wege zu Fuß oder ohne An-
strengung mit dem Fahrrad zurücklegen. ste-
fan, seit 2 Jahren entwickler bei eroCkit, 
sieht der zukunft des Projekts positiv entge-
gen: „zu Beginn meiner tätigkeit war die ent-
wicklung noch nicht so weit wie heute, nach 

jeder änderung der konfiguration mussten wir 
mit dem Fahrzeug zum tÜV. Jetzt haben wir 
eine Baureihenzulassung und können richtig 
in die Produktion einsteigen. Außerdem ar-
beiten wir gerade daran, dass die Fahrerinnen 
künftig mit ihrer Muskelkraft selbst strom er-
zeugen können.“ doch auch in den kommen-
den Jahren wird das eroCkit wohl aufgrund 
seines hohen Preises und seiner speziell auf 
flottes Fahren ausgelegten konstruktion eher 
ein lifestyleprodukt bleiben.

Anselm Laube

Anzeige
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Über Bananen, die aus Costa rica oder ecua-
dor 20.000 km nach europa reisen um nach 
einem kurzen zwischenstopp im obstregal 
des supermarktes direkt in den Müllcontainer 
zu wandern, ein Beitrag zum allzeit aktuellen 
thema lebensmittelverschwendung.

doch ein Blick in die supermarktmülltonne 
zeigt nur einen teil dessen, was auf dem weg 
vom Acker oder stall in die heimische küche 
verloren geht. Verluste gibt es an jeder station 
der lebensmittelkette.

es beginnt schon bei der landwirtschaftlichen 
Produktion. Beispielsweise wurden im Jahr 
2005 im spanischen Huelva 30 % der erd-
beerernte vernichtet, weil für die von der eu 
subventionierten Früchte der Absatzmarkt 
fehlt (schoepp, 2007). ebenso verbleibt oft-
mals ein beachtlicher teil der kartoffelernte 
auf dem Acker, weil diese nicht den wunsch-
vorstellungen in Form und größe der konsu-
mentinnen entsprechen.
Beim transport der waren, besonders beim 
häufigen umladen geht wiederum ein teil ver-
loren oder wird aufgrund von Beschädigung 
aussortiert und vernichtet. Häufig werden 

auch dann ganze gebinde weggeworfen, 
auch wenn nur ein teil davon beschädigt ist, 
da sich ein Aussortieren nicht lohnt.
im supermarkt angekommen werden die 
Produkte von den käuferinnen kritisch unter 
die lupe genommen. zurück bleiben neben 
kohlrabi, dem die Blätter fehlen oder Bana-
nen mit bräunlichen stellen auch verpackte 
Produkte, deren Mindesthaltbarkeitsdatum 
(MHd) gefährlich nahe ist. nach laden-
schluss werden diese waren entsorgt. Aus 
Angst vor erzürnten kundinnen, die kurz vor 
ladenschluss noch ein gefülltes gemüsere-
gal erwarten und in der Bäckerei noch zwi-
schen mindestens fünf Brotsorten wählen 
wollen, bestellen supermarktfilialen und Bä-
ckereien bewusst mehr als verkauft werden 
kann, um ein Ausbleiben der anspruchsvollen 
kundschaft zu verhindern.
eine studie (schneider u. wassermann, 
2004) ermittelte einen Überschuss von etwa 
38 kg/tag für Filialen einer wiener Bäcke-
reikette. Allein der Überschuss der 13 größ-
ten wiener Bäckereiketten beläuft sich auf 
12.800 kg/tag, dies entspricht dem täglichen 
Verbrauch an Brot und Backwaren von rund 
50.700 Menschen.
Auch noch kurz vor dem erreichen des es-
stisches findet die letzte Auslese statt. Men-
schen, die den Verlockungen am super-
marktregal nicht widerstehen konnten, stehen 
tage später vor ihrem kühlschrank und sor-
tieren nach kriterien des MHds (Mindesthalt-
barkeitsdatum) aus, statt ihren geschmacks- 
und geruchssinnen zu vertrauen. Für die 
Festlegung des MHds gibt es keine gesetz-
lichen Vorschriften, es wird nach gutdünken 
des Herstellers festgelegt. neben dem krite-

lebensmittelVerschwendung
20.000 km in den müll
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rium der gesundheitlichen unbedenklichkeit 
stehen vor allem die optische erscheinung 
und ein höherer umsatz im Vordergrund. ein 
Produkt mit absichtlich früh terminiertem MHd 
muss früher aussortiert werden und erzeugt 
so eine höhere nachfrage.

das us-amerikanische landwirtschaftsmini-
sterium ermittelte, dass 27 % der verfügbaren 
lebensmittel anstatt gegessen zu werden 
im Müll landen (schneider u. wassermann, 
2004).

dieser laxe umgang mit lebensmitteln hat 
auch eine globale dimension. durch die 
großen Verluste auf dem weg vom Feld auf 
den esstisch übersteigt die nachfrage den 
tatsächlichen Verbrauch um ein weites. die 
lebensmittelpreise steigen weltweit und ma-
chen sie für viele Menschen unbezahlbar. Mit 
der heute produzierten Menge könnte pro-
blemlos die gesamte Menschheit versorgt 
werden.

dem entgegenwirken kann jeder mit über-
raschend einfachen Verhaltensänderungen. 

naheliegend ist natürlich die änderung des 
einkaufverhaltens. wer darauf achtet vorwie-
gend regionale und saisonale Produkte zu 
kaufen vermeidet weite wege der Produkte. 
genauso sollte einem bewusst sein, dass 
das gemüseregal kein laufsteg für landwirt-
schaftliche Produkte sein muss.
einen schritt weiter gehen garten- und le-
bensmittelkooperativen (vgl. folgenden Arti-
kel). durch eigene Produktion oder direkten 
Bezug vom Produzenten werden die ver-
lustreichen zwischenstationen umgangen, 
zusätzlich wird wieder ein Bezug zu natür-
lichen nahrungsmitteln hergestellt.
Für die ungeduldigen, die nicht auf einen ge-
samtgesellschaftlichen Bewusstseinswandel 
warten wollen, bleibt noch die Möglichkeit 
den Überschuss aktiv zu vermindern. durch 
die Verwertung der reste der Überflussge-
sellschaft (sog. „Containern“, also Überprü-
fung der supermarktcontainer auf genieß-
bare lebensmittel) wird die selbst produzierte 
nachfrage und der Überschuss der gesamt-
en gesellschaft gesenkt.

Samuel Karrer

Literatur
 » schneider, F.: lebensmittel im Abfall - mehr als eine technische Herausforderung. online-Fachzeitschrift des 
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die idee 
Bäume, möglichst seltene, einheimische Ar-
ten, sind, heute gepflanzt, die schattenspen-
der und obstlieferanten von morgen. das 
Beet, gehegt und gepflegt, kann den gang 
in die gemüseabteilung des supermarkts er-
sparen. Beerensträucher, die, fast ohne Pfle-
ge zu benötigen, jedes Jahr für regale voller 
Marmelade sorgen und wilde ecken, in de-
nen sich Brennesseln und disteln ausbreiten 
dürfen, schmetterlinge sich wohl fühlen und 

sogar so selten gewordene Vögel wie zaun-
könig und rotschwänzchen sich ansiedeln. 
davon träumen wir.
die grüne Hochschulgruppe in karlsruhe - ein 
bunt zusammengewürfelter Haufen karlsru-
her studierender - möchte ihren Mitgliedern, 
weiteren studierenden und allen anderen 
Menschen in der stadt, die sonst dazu keine 
Möglichkeit haben, mit einem nichtkommer-
ziellen gemeinschaftsgartenprojekt die Mög-

lichkeit geben, sich selbst obst und gemüse 
zu ergärtnern und in der natur einen rück-
zugs- und erlebnisraum zu schaffen.

Über uns 
die idee entstand nach einem Besuch der 
selbstverwalteten gärtnerei „wildwuchs“ in 
Heidelberg.
Bisher sind wir eine kleine gruppe studieren-
der, größtenteils aus der grünen Hochschul-
gruppe. doch dabei soll es nicht bleiben, 

wir sind offen für alle Menschen die genau-
so begeistert bei einem nichtkommerziellen, 
selbstverwalteten gartenprojekt mitarbeiten 
wollen. wir wollen in einem naturnahen gar-
ten obst und gemüse anbauen. damit wol-
len wir unseren selbstversorgungsgrad erhö-
hen, jedoch ist es nicht unser Hauptziel das 
Maximale aus dem Boden herauszuholen, 
ebenso wollen wir mit Anbauarten, sorten, ... 
experimentieren.

gartenProjekt
ökologisch, selbstVerwaltet, nichtkommerziell

 » Mailverteiler garten-ghg-karlsruhe@lists.kit.edu

 » www.wildwuchs-hd.de

 » Fotos von Johanna Berking
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mitmachen... 
...kann jeder die/der gefallen an dieser 
idee findet und auch gerne mal ein biss-
chen im dreck wühlt. wir sind offen für 
Menschen mit neuen ideen für die der 
spaß am gärtnern und nicht die ertrags-
maximierung im Vordergrund stehen. 
Außerhalb eingefahrener schrebergarten-
strukturen sollen auch experimente erlaubt 
sein.
Bei interesse kannst du dich in unseren Mail-
verteiler garten-ghg-karlsruhe@lists.kit.edu 
eintragen.

Beispiel 
wie das ganze später aussehen könnte zeigt 
das wildwuchs Projekt in Heidelberg. dort 
bewirtschaftet eine gruppe eine ehema-
lige gärtnerei. teile der ernte gehen an eine 
FoodCoop an der uni, die dafür die Pacht 
des grundstücks übernimmt.
weitere informationen und impressionen fin-
dest du unter: www.wildwuchs-hd.de

aktueller Stand 
noch stehen wir ganz am Anfang und sind 
auf der suche nach einem geeigneten stück 
land:

möglichst in stadtnähe (mit dem Fahrrader 
reichbar)
bis zu 40 a
zur Pacht 

Anselm Laube und Samuel Karrer
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„schwule und lesben ins standesamt“ – 
das war das Motto einer demo im April in 
karlsruhe. in karlsruhe ist nämlich nicht das 
standesamt sondern das Amt für Bürgerser-
vice und sicherheit für die eintragung einer 
lebenspartnerschaft zuständig – nicht so 
schlimm, beide ämter sind ja im gleichen ge-
bäude. wer in ettlingen, Bretten oder Bruch-
sal wohnt, der darf allerdings anstelle der 
dortigen standesämter das landratsamt in 
karlsruhe aufsuchen – genauer: das Amt für 
straßenverkehr, ordnung und recht.

während in fast allen Bundesländern dies-
bezüglich keine unterschiede mehr gemacht 
werden, wird im „ländle“ noch fein säuberlich 
getrennt. so ist die zeremonie der eintragung 
selbst zwar in verschiedenen räumlichkeiten 
möglich (auch im karlsruher schloss oder im 
stadion des ksC), jedoch nicht in den trau-

sälen im „Haus solms“, in denen viele hetero-
sexuelle Paare heiraten. Auch die gebühren 
sind höher: in karlsruhe zahlen lesben und 
schwule für die eintragung ihrer Partnerschaft 
75 euro, obwohl für eine eheschließung nur 
40 euro berechnet werden. noch teurer wird 
es in ludwigsburg oder ravensburg: dort 
zahlt man 150 euro.

natürlich sind das sind alles nur kleinigkeiten. 
Aber jede dieser kleinen ungerechtigkeiten 
verbreitet unterschwellig die Botschaft, dass 
homosexuelle Partnerschaften weniger wert 
sind als heterosexuelle ehen. und das ist kein 
Versehen: das innenministerium von Baden-
württemberg hat in einer Anweisung an die 
kommunen festgehalten, dass „die eingetra-
gene lebenspartnerschaft als rechtsinstitut 
eigener Art weder eine ehe noch mit ihr ver-
gleichbar ist und dies im Hinblick auf Artikel 

homo-ehe: heirat 2.klasse?
gleichstellung Von homosexuellen noch lange nicht erreicht
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6 gg auch im Verwaltungsvollzug zum Aus-
druck kommen muss.“ das ist vom land ver-
ordnete diskriminierung, denn Artikel 6 fordert 
zwar den schutz von ehe und Familie, aber 
nicht die Benachteiligung von andersartigen 
lebensgemeinschaften.

dieser Ansicht ist auch das Bundesverfas-
sungsgericht: im Juli 2009 wurde dort fest-
gestellt, dass die ungleichbehandlung von 
Verheirateten und eingetragenen lebenspart-
nern nur dann verfassungsgemäß ist, wenn 
ein „hinreichend gewichtiger differenzierungs-
grund vorliegt“. weiter heißt es: „zur Begrün-
dung der ungleichbehandlung reicht hier 
die bloße Verweisung auf die ehe und ihren 
schutz nicht aus.“

weder unsere landes- noch die Bundesre-
gierung hält es jedoch für nötig, auf grund 

dieses urteils die bestehenden ungleichbe-
handlungen abzuschaffen. so sieht die im 
oktober beschlossene dienstrechtsreform 
für landesbeamte nach wie vor keine gleich-
stellung bei Familienzuschlag und Hinterblie-
benenversorgung vor. im Jahressteuergesetz 
bleibt das ehegattensplitting weiter heterose-
xuellen Paaren vorbehalten. und Homosexu-
elle dürfen auch weiterhin nicht gemeinsam 
kinder adoptieren – obwohl eine studie der 
Bundesregierung zu dem ergebnis kommt, 
dass kinder in „regenbogenfamilien“ minde-
stens genauso gut aufgehoben sind, wie in 
„klassischen“ Familien.

da die regierung offenbar nicht in der lage 
ist, verfassungskonforme gesetze zu ver-
abschieden, wird Homo-Politik bei uns wohl 
auch weiterhin von den gerichten gemacht. 

Karsten Kremer (queerbeet)

 » Queerbeet – die Hochschulgruppe für schwule, lesben, Bi-, trans- und intersexuelle trifft sich mittwochs ab 

16:00 im Frauencafé des ustA zum gemütlichen kaffeeklatsch. Alle interessierten sind dort jederzeit herzlich 

willkommen.

 » www.queerbeet.org

 » Queer-referat des ustA – Beratung für studenten dienstags 16:00-18:00 im ustA. www.usta.de/usta/refe-

rate/queer
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Nicht mehr zumutbar?
seit Jahren weiß man zudem, dass Bauka-
stensysteme den Chemikalieneintrag in die 
umwelt enorm reduzieren können. ein Bau-
kastensystem besteht aus drei komponen-
ten: Basiswaschmittel, wasserenthärter und 
Fleckensalz. ein bekanntes system ist der 
„skiP Baukasten“. wasserenthärter und Fle-
ckensalz werden dabei nur so, wie es für die 
einzelne wäsche erforderlich ist, beigegeben. 
dafür kann beim Basiswaschmittel nun auf 
Bleichmittel verzichtet werden. Fleckensalz ist 
hier in aller regel nur bei z.B. Baby-wäsche 
oder Berufsbekleidung bei ‚schmutzberufen‘ 
erforderlich: mit dem Fleckensalz für bleich-
bare wäsche mutiert das Basiswaschmittel 
sozusagen zum Vollwaschmittel. der zusätz-
lich Aufwand bei einsatz eines Baukastensy-
stems reduziert sich also in aller regel auf die 
zugabe des wasserenthärters dort, wo das 
wasser vor ort nicht weich ist.
ein Baukastensystem ist aus ökologischer 
sicht aus zwei gründen besonders vorteil-
haft. erstens: unnötige Bleichmittel werden 
gänzlich vermieden. zweitens: da karlsruher 
trinkwasser bei der wasserhärte als „hart“ 
eingestuft wird, muss ein normales wasch-
mittel höher dosiert werden - mit all seinen 

umweltfreundlich waschen kann man nicht. 
umweltbewusst schon. rund 800.000 ton-
nen waschmittel wandern in bundesdeut-
schen Haushalten jährlich ins Abwasser [2]. 
sie stellen den größten Chemikalien-eintrag in 
die umwelt durch Haushalte dar.

im Jahr 1999 hat die eu das europäische 
umweltzeichen geschaffen. ein waschmittel, 
das dieses symbol trägt, musste - neben sei-
ner umweltverträglichkeit - seine waschkraft 
in strengen tests nachweisen. die kriterien 
wurden dabei nach wissenschaftlichen Maß-
stäben entwickelt - übrigens in deutschland: 
vom umweltbundesamt. ernüchtert stellt man 
fest: in deutschland werden nur zwei wasch-
mittel mit dem europäischen umweltzeichen 
vertrieben: ‚rei grüne kraft‘ und ‚natürlich 
dalli‘. lohnt es sich in deutschland nicht, Pro-
dukte mit ihrer umweltfreundlichkeit am Markt 
zu bewerben?

richtig waschen
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serhärte ‚hart‘). dies spart der umwelt 40% 
der tenside. Bei jeder wäsche. Jahr für Jahr.
es ist auch nicht teurer. ein handelsüblicher 
enthärter kostet 5 cent pro waschgang. und 
da man das waschmittel dann nach der An-
gabe für wasserhärte „weich“ dosieren kann, 
was etwa 11-28 Cent pro waschgang aus-
macht, spart man teilweise sogar noch geld.

2. Dosierung gemäß Verschmutzungsgrad
Spart 33-40% der Tenside ein!
Viel hilft viel! nach diesem Motto dosieren 
viele Verbraucher. Aus übereifrigem reinlich-
keitsdenken hält man t-shirts, die gerade mal 
einen tag getragen wurden, schon für normal 
verschmutzt. sobald gar schmutz auf der 
wäsche zu sehen ist: stark verschmutzt. tat-
sächlich ist heute nur noch ein verschwindend 
geringer teil der wäsche stark verschmutzt 
(z.B. Baby-wäsche oder Berufsbekleidung 
bei ‚schmutzberufen‘). sie sagen, einen sol-
chen Hinweis hätten sie auf der waschmittel-
packung erwartet? Man kann davon ausge-
hen, dass die dosiermengen vom Hersteller 
eher als zu hoch als zu niedrig angesetzt 
werden. wer vergleicht am supermarktregal 
schon die kosten pro waschgang? Hier lohnt 
es sich also, alte gewohnheiten mal infrage 
zu stellen und selbst ein wenig warentester 
zu spielen - in Bezug auf die dosierung näm-
lich. wer noch die dosiermengen der Voll-
waschmittel von vor 20 Jahren im kopf hat, 
wird nicht glauben wollen, wie wenig heute 
nötig ist, um hygienisch sauber zu waschen. 
nur gemäß ‚normal verschmutzt‘ anstatt ‚stark 
verschmutzt‘ zu dosieren, spart in der regel 
schon etwa 33% tenside ein, ‚leicht‘ anstatt 
‚normal‘ etwa 40%.

inhaltsstoffen, d.h. insbesondere: mehr ten-
side. setzt man jedoch nur zusätzlichen was-
serenthärter bei, so erspart man unseren ge-
wässern diese unnötige tenside. so einfach 
ist das.

Umweltfreundlich auch ohne Baukasten-
system
1. Wasserhärte
Spart 25% bis 40% der Tenside ein!
selbst ohne Baukastensystem gibt es eine 
ökologischere Alternative: man verwendet 
ein Color-waschmittel sozusagen als „Basis-
waschmittel“. denn wie das Basiswaschmittel 
eines Baukastensystems enthält ein Color-
waschmittel - um die Farben zu schonen - 
keine Bleichmittel. Vorzugsweise greife man 
zu einem Color-waschmittel in Pulverform und 
ohne duftstoffe/ätherische Öle. nun reduziert 
man schlicht die waschmitteldosierung auf 
die minimale Menge für weiches wasser und 
mischt stattdessen - entsprechend der was-
serhärte vor ort - wasserenthärter bei.
rechenbeispiel: das Vollwaschmittel „denk-
mit“ beispielsweise gibt für normal ver-
schmutzte wäsche auf der waschmittelver-
packung die dosierempfehlung:

wasserhärte weich: 60 ml
wasserhärte mittel: 80 ml
wasserhärte hart: 100 ml

Bei uns hier in karlsruhe beispielsweise ist 
das wasser hart. wenn ich der dosieremp-
fehlung des Herstellers folge, soll ich (gegen-
über der wasserhärte weich) also 40 ml mehr, 
d.h. 66% höher dosieren. Mische ich dage-
gen wasserenthärter bei, brauche ich nur 20 
ml beizumischen (entsprechend der dosier-
empfehlung von sodasan enthärter für was-
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grÜNehochschulgruPPe
wir sind eine bunt gemischte, vielseitige 
gruppe aus den unterschiedlichsten stu-
dienrichtungen, die sich für die nutzung 
erneuerbarer energien, die einführung von 
Bioessen und fair gehandelter Produkte in 
den Cafeterien, sowie weitere grüne Projekte 
auf dem Campus einsetzt. daneben wirken 
wir in der Hochschulpolitik mit, so bspw. im 
studierendenparlament, für eine Verfasste 
studierendenschaft und den dialog zwischen 
studis und Professorinnen zur Verbesserung 
der lehre. neben der Vernetzung auf landes- 
und Bundesebene, z.B. bei Campusgrün-
treffen, kommen wir jede woche zu unseren 
sitzungen im z10 (2.og) zusammen. nähere 
infos findest du auf www.ghg-karlsruhe.de.

3. Befüllung der Waschmaschine
Spart 50% der Tenside ein!
wer eine waschmaschine nur halb voll mit 
wäsche packt, muss - bei gleicher wasser-
menge - trotzdem die volle Menge waschmit-
tel zusetzen, um eine wirksame waschlauge 
zu erhalten. er benötigt also doppelt so viel 
waschmittel wie nötig, d.h. eine voll befüllte 
waschmaschine spart demgegenüber 50% 
der tenside ein.

hinweise für die eingene Wäsche
Flüssigwaschmittel belasten die Umwelt be-
sonders stark und schneiden in der Waschwir-
kung schlecht ab.

Verzichten sie auf die Vorwäsche, auf 
weichspüler und nach Möglichkeit auf den 
wäschetrockner.
Vollwaschmittel enthalten Bleichmittel und 
optische Aufheller. ohne sie kommen 
Color-waschmittel aus, das schont die 
Farben. Color-waschmittel sind zwar nur 
für waschtemperaturen von 30º bis 60º C 
geeignet, im Hinblick auf Hygiene und sau-
berkeit reicht dies bei normal-verschmutzter 
wäsche vollkommen aus.
Flüssigwaschmittel enthalten zwar immer-
hin keine Bleichmittel (das schont die Far-
ben). das ist aber auch schon die einzige 
gute nachricht, denn Flüssigwaschmittel 

belasten die umwelt besonders stark. Für 
Flüssigwaschmittel kann man nämlich zeo-
lithe als wasserenthärter nicht verwenden, 
so dass Flüssigwaschmittel mehr als dop-
pelt so viel tenside enthalten, die - wegen 
des wasseranteils - auch noch konserviert 
werden müssen. dessen ungeachtet ließ 
in tests die waschwirkung von Flüssig-
waschmitteln im Vergleich zu Pulvern zu 
wünschen übrig. 

Vielen dank an dr. thomas emden-weinert, 
der diesen textes verfasst hat. siehe www.
oekologisch-waschen.info.

Anton Trojosky

Quellen
 » [1]www.oekologisch-waschen.info

 » [2]www.medizin-welt.info/aktuell/aktuell.asp?newsid=138

 » [3]Verbraucherinformation der stadtwerke karlsruhe: „wasserhärte des karlsruher trinkwassers“ 

 » www.oekologisch-waschen-info
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Brückenrestaurant Heimservice

0721373734
Fritz-Erler-Str 1-3, KA-Kronenplatz
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täglich 11-23 Uhr
www.kais-pizza.de

- Ökostrom
- Umweltpreis

- Mehrwegverpackungen
- Lieferung nur per Rad

- mehrfacher Testsieger

- Ökostrom
- Umweltpreis

- Mehrwegverpackungen
- Lieferung nur per Rad

- mehrfacher Testsieger

Öko?
 Logisch!
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